

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca: 6 reales al mes.
Provincias: 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

El supremo tribunal de Justicia ha dejado establecida, en varios asuntos sometidos á su decision, la siguiente jurisprudencia:

1.º Que la confesion hecha en juicio produce prueba plena contra el confesante, con arreglo á la ley 2, título 13, partida tercera; y que el confesante que al reconocer el hecho por el que se le pregunta, añade otro distinto, acerca del cual no fué interrogado, tiene obligacion de acreditar el segundo para que no le perjudique el primero.

2.º Que con arreglo á la real cédula de 30 de enero de 1855, artículos 59 y 60, para que proceda al recurso de casacion por denegacion de súplica, es preciso que haya contradiccion en las disposiciones de la sentencia; y que el legado de cantidad indeterminada en que para fijar su importe es preciso que preceda liquidacion, es legado genérico, y por lo tanto no puede ser aplicable al mismo la disposicion de la ley 37, tit. 9.º, Partida 6.ª.

3.º Que se consideran como faltas comunes comprendidas en el libro 3.º del Código penal las que cometen los militares en el ejercicio de sus funciones ó que afecten inmediatamente al desempeño de las mismas; y que por lo tanto no corresponde su conocimiento á los alcaldes y tenientes de alcalde, sino á la jurisdiccion militar que habrá de penarlas con arreglo á ordenanza.

4.º Que á la sala sentenciadora corresponde juzgar acerca del valor de la prueba practicada; que la ley 7.ª título 2.º, libro 10 de la Novísima Re-

copilacion, que concede á los casados menores de 18 años, facultad de administrar sus bienes, no les priva de los demás beneficios concedidos á los menores de 25 años, y que la imposicion de costas á la parte apelante no es contraria á la ley ni doctrina, y mucho menos cuando el apelado no se abhirió al recurso sino que se limitó á solicitar la aclaracion de un extremo dado de la sentencia.

—Dice la *Correspondencia* del 4: «Un periódico dice ayer, y hoy lo repiten otros, que no está acordado que haya discurso de la corona; y con efecto, el gobierno aun no se ha reunido para resolver sobre este asunto; pero nosotros creemos poder afirmar que habrá discurso, y que el discurso revelará que no en vano el presidente del Consejo anunció en pleno parlamento que se realizaria la reforma constitucional.»

—La desamortizacion eclesiástica conveida en el último tratado hecho con la Santa Sede, no tardará en principiar. Comprendiendo el episcopado la importancia de efectuar cuanto antes el cambio de los bienes eclesiásticos y prestando los obispos al gobierno la franca y decidida cooperacion que vienen dándole para acelerar el momento de llevarla á efecto, ejecutando el último convenio ajustado con la Santa Sede, parece que una gran parte de los diocesanos ha remitido ya concluidas al ministerio de Hacienda todas las operaciones preliminares de que estaban encargados. En consecuencia no deberá tardar mucho el momento en que comience la desamortizacion eclesiástica, sacándose al mercado una porcion considerable de bienes.

—Las pocas gracias concedidas á los oficiales que han contribuido á sofocar el movimiento revolucionario de Loja, se han concedido a la antigüedad.

—Los ministros todos, tenían que encontrarse reunidos en San Ildefonso el 9 del actual, pues en dicho dia el Consejo tiene que fijar el tipo de la subvencion que debe ofrecer el gobierno en la subasta que se verificará en Madrid para el servicio de correos trasatlánticos.

—Ha llegado á Santander el señor marqués de los Castillejos y visitado la plaza de Santoña.

—Una persona llegada á Madrid el dia 3 procedente de París, y de las que parecen mejor enteradas en los asuntos políticos, nos asegura que en todos los círculos mas autorizados de París se da por cosa cierta, que es inminente ó que los franceses dejen á Roma, ó que sobrevengan complicaciones que pongan en grave peligro la alianza franco inglesa.

—La cosecha de arroz se presenta en Cullera bastante buena, empezándose ya á recolectar algun grano.

—En el concejo de Valhernas ha fallecido un sugeto conocido por Bato, que contaba 117 años de edad.

—Cada dia, dice un periódico de Barcelona, sube de punto el tráfico que se está haciendo con las apariciones y otras supercherías. Hace poco que cierta incauta familia de esta ciudad, descubrió un embaste que cierto embaucador le habia hecho creer como cosa real y electiva. El farsante en cuestion ofrecia con auxilio del diablo encontrar un gran tesoro cerca de una poblacion marítima de la provincia de Gerona, con tal que se le dieran cier-

tas cantidades, y lo hizo con tan buena maña, que consiguió sonsacar á la mencionada familia algunos miles de reales, sin que pudiese hallarse el tesoro, por haber, segun se dijo, fallecido el endemoniado. No sabemos qué es mas censurable, si la avilantez de los embaucadores ó la canjidez de los embaucados.

— De una correspondencia que publica el *Telégrafo* del 7 copiamos lo siguiente:

Roma 3 de setiembre.—El 1.º del actual á las cinco de su mañana se presentaron 50 bersaglieri piamonteses en Epitafio, desembarcando unos del lago de Fondi y bajando otros por el monte; circunvalaron una torre sita en territorio pontificio, custodiada por seis gendarmes romanos que resistieron el ataque de los piamonteses, retirándose estos al cabo de una hora, con dos heridos de gravedad.

El 29 de agosto pasaron la frontera toscana otros 200 bersaglieri y entraron en San Lorenzo, provincia de Viterbo, siendo recibidos con entusiasmo. El jefe de la guarnicion envió la orden á los piamonteses de marcharse inmediatamente de aquel punto, y al verificarlo, el señor Mortanucci que es un espatriado de Viterbo y acompañaba á los bersaglieri, dijo al salir: pronto nos volveremos á ver.

El dia 27 de agosto tambieu tuvieron un encuentro, entre Bolsena y Orvieto, unos piamonteses con gendarmes pontificios de la parte de Sabina. Varios batallones piamonteses están ocupando la línea del Tiber que actualmente sirve de frontera.

Con la última circular del baron de Ricasoli, han aumentado en Roma las esperanzas de los partidarios de Victor Manuel.

El emperador Napoleon ha conferido la gran cruz de la legion de honor á monseñor Sacconi, nuncio que era del Papa en París.

— Leemos en una correspondencia de Lóndres: «La Inglaterra y la Francia acaban de romper sus relaciones diplomáticas con Méjico, y los ingleses saludan esta noticia con placer, en la creencia de que estas dos naciones tomarán al cabo medidas eficaces para asegurar el pago de los intereses de sus deudas respectivas y poner de una vez término al estado anárquico y vergonzoso en que se halla la república.

Lo que ha dado lugar á este rom-

pimiento, que puede producir consecuencias trascendentales para Méjico en particular, y para las Antillas en general, ha sido la ley votada por el Congreso el 17 del pasado julio, suspendiendo por dos años al pago de las asignaciones destinadas á los intereses de los tenedores de bonos ingleses.

Los representantes de Inglaterra y Francia protestaron contra esta expropiacion inicua, y pidieron al gobierno de Juarez que la retirase; pero no habiendo satisfecho su justa demanda, han quitado sus escudos respectivos de las legaciones y suspendido sus relaciones con el gobierno mejicano.

Los periódicos ingleses comentan muy severamente la conducta de Méjico, y piden que se envíe inmediatamente una escuadra anglo-francesa á Veracruz, para obtener una reparacion por la fuerza á este insulto. «El gobierno de Juarez, dice el Comité de los tenedores de bonos de Lóndres, se halla dispuesto á repudiar la obligacion que tiene de indemnizar á los tenedores de bonos por el robo cometido por sus adversarios; mientras que Miramon vive en grande estilo en París con el producto de su felonía, es presentado al emperador por el general Almonte é invitado á las soirées de la emperatriz.»

Por lo que oigo y veo aquí casi podría asegurar á V. que los Gabinetes de San James y las Tullerías están dispuestos á no usar de mas contemplaciones con el de Méjico, y tanto mas, cuanto que ahora no se teme que surjan ninguna clase de complicaciones con los Estados Unidos. La política de Washington respecto de Méjico era la de dejar que la república se acabase de podrir para anexarla, como Tejas, con mas facilidad á la federacion. Por eso apartaba siempre con tanto celo la intervencion anglo-francesa. Este obstáculo ha desaparecido ahora.»

— Un periódico de Nápoles asegura que el príncipe Carlos de Borbon, hermano de Fernando II se encuentra á bordo de uno de los buques ingleses en las aguas de Nápoles, y hasta añade que el príncipe y sus dos hijos habian saltado varias veces á tierra acompañados de un oficial inglés. El mismo periódico, que es *La Democracia*, asegura que el comandante de la escuadra inglesa habia pedido el cuartel de Granilli para alojar á las tripulaciones de sus buques.

— Una correspondencia particular que publica el *Moniteur* francés dice que se calcula en 25 millones de francos, lo que diariamente cuesta hoy la guerra á los Estados Unidos. Un voluntario cuesta cinco veces mas que un soldado regular. Se conviene generalmente en que cada hombre que entra al servicio de los Estados Unidos cuesta 4,800 francos al año.

— La prision en Washington de Carlos Falkner, ex-ministro de los Estados Unidos en París, ha causado mucha sorpresa. Llegado de Francia hacia algunos dias á bordo del *Fulton*, se trasladó á Washington para entregar sus pasaportes al ministro Sr. Seward y saludar al presidente. Cuando iba á partir para Richmond, donde se halla su familia, fué preso por orden del secretario de la Guerra y puesto incomunicado. Acúsasele de traidor suponiendo que mientras representaba á la Union americana compró ó facilitó la compra de armas y municiones para los separatistas, y además aceptado un alto empleo en el ejército del Sur, siendo funcionario del gobierno federal. El señor Falkner rechaza con indignacion estas acusaciones.

— Asegura la *Unidad italiana* que Garibaldi ha recibido una carta de los Estados Unidos, invitándole á pasar á aquel país con 10,000 hombres para tomar parte en la guerra contra los separatistas. Los autores de la carta añaden: «En cuanto á las condiciones, aceptamos anticipadamente todas las que nos propongais.»

— A un periódico inglés dicen de París, que personas bien informadas aseguran que el gobierno francés se halla á punto de reconocer la Confederacion Sur-Americana. La *Patrie* dice que ni desmiente ni afirma esta noticia, lo cual no deja de ser significativo.

— La madre del sultan Abdul-Azis se ocupa actualmente en la fundacion de un hospital de mugeres en Constantinopla. Es el primer ejemplo de un establecimiento de esta especie en la capital del mundo mahometano.

— Un despacho de Pesh, dice que el 25 hubo en aquella ciudad una manifestacion patriótica. El pueblo se esparció por las calles, gritando: «Viva Deack! viva Hungría! vivan nuestros diputados!»

— La escuadra inglesa que el 27 se

dirigió á Corfú ha regresado á Castellamare, y se asegura que sobre el 15 del corriente abandonará definitivamente las aguas de Nápoles retirándose á Malta.

Marsella 3.—Segun dicen de Nápoles con fecha del 31, la escuadra inglesa se habia hecho á la mar aquel día, sin que se supiese si regresaba á Malta. La municipalidad estaba haciendo preparativos para las fiestas de los días 6 y 7, aniversario de la entrada de Garibaldi en aquella capital, donde se habia abierto una suscripción para enviar á Caprera una diputacion que felicitase con este motivo al general. Añaden asimismo que la destitucion del señor Tofani, presidente del tribunal criminal, habia acabado de asegurar el buen acuerdo entre Cialdini y los garibaldinos.

Paris 4.—Es completamente inexacta la noticia dada por un periódico belga, de que el marqués de Lavalette se ha dirigido á Londres para ponerse de acuerdo con el gabinete inglés sobre la evacuacion de Roma.

—Se ha recibido esta misma tarde un parte fechado ayer en Nápoles, anunciando que la escuadra inglesa acababa de recibir de Londres la orden de hacerse á la mar, dirigiéndose á Malta.

—Por el estado mayor general del ejército francés en Roma se ha comunicado la orden á los jefes de los destacamentos establecidos en la frontera, para que no permitan que ninguna partida de tropas piemontesas penetre en el territorio romano, advirtiéndoles que si se faltare á este principio de neutralidad, deben ponerlo desde luego en conocimiento de la autoridad militar francesa, que es la única encargada de decidir sobre este punto y obrar en consecuencia.

—Se asegura que el príncipe de Gales, despues de haber completado su instruccion militar en el campamento de Carrag, vendrá al continente para asistir á las maniobras del ejército prusiano que tendrán lugar cerca del Rhin.

—En el Montenegro se han roto ya las hostilidades. En la noche del día 1.º al 2 del corriente Abdi-bajá, que manda la primera division, se apoderó á viva fuerza del desfiladero de Alwitch sobre el Moraka, y debió dirigirse al norte del distrito de Czermitza, hácia donde se habian reple-

gado los montenegrinos. Entre tanto la comision europea habia cesado de funcionar, pero retirándose á Ragusa para ofrecer su medicion cuando crea llegado el momento oportuno.

—Dicen de Paris con fecha 5 del actual: «Aquí se duda mucho de que el presidente de los Estados Unidos del Norte llegue á realizar su propósito de declarar libres á todos los esclavos de la Union, porque semejante medida tendria infaliblemente por resultado el provocar una guerra á muerte entre las partes contendientes, y causar de todos modos la ruina de la república.»

—La escuadra que tenemos en las costas de Siria regresará efectivamente á Francia á la entrada del invierno, época en que los vientos hacen peligrosa para los buques de alto bordo la permanencia en aquellas aguas; pero dejará allí una division compuesta de buques de menor porte, y que será mandada por el capitán de navío La Grandiere. Así el pabellon francés no dejará de proteger á los cristianos de Siria, por mas que se disfrute en aquel país una tranquilidad completa y se tenga ahora la confianza de que aquella no será alterada.

—La fragata de vapor *Foudre*, que se encontraba en Halifax, recibió el día 18 de agosto la orden de salir para Veracruz; atribuyéndose esa medida á las dificultades suscitadas por el presidente Juárez, y que han dado motivo á que el representante de Francia haya interrumpido sus relaciones con el jefe de la Confederacion mejicana.

—Con fecha del 3 escriben de Génova, que se acababan de embarcar allí dos brigadas de infanteria del ejército piemontés, que eran enviadas á Nápoles, y estaban destinadas á operar en el norte de los Abruzos.

—Se tiene por infundada la noticia que dan los periódicos alemanes, de que la corte de Viena acaba de resolver que la Hungría sea dividida en cinco grandes provincias, quedando abolidos los antiguos distritos.

—Durante el mes de agosto ha habido en Inglaterra 108 naufragios. En enero hubo 202; en febrero, 285; en marzo, 133; en abril, 149; en mayo, 142; en junio, 115; y en julio, 91, lo que dá un total de 1,225 naufragios para los ocho primeros meses de este año.

—Han salido de Londres para Liverpool, á fin de embarcarse en el vapor de los Estados Unidos, el príncipe de Joinville, el conde de Paris, el duque de Chartres y el duque de Pentievre, hijo del primero de estos personajes. Los acompañó hasta Liverpool S. A. R. el duque de Montpensier. El duque de Pentievre se quedará en un colegio naval de los Estados Unidos á estudiar la náutica.

—Pocos momentos antes de salir de Nueva-York el último vapor que ha llegado á Inglaterra, se presentó á bordo la policia, y arrestó, por orden del ministro de Estado, al señor Muir, antiguo comerciante inglés en Charleston, y portador de importantes despachos oficiales para el gobierno inglés.

Londres 5.—Se han recibido de Nueva-York las siguientes noticias que llevan la fecha del 24 de agosto. Los federalistas habian practicado un reconocimiento sobre el Potomac, sin haber descubierto ningun movimiento hostil por parte de los separatistas, los que se preparaban á invadir el Missouri. En Filadelfia habian sido recogidos todos los ejemplares de varios periódicos de Nueva York, y la autoridad habia mandado cerrar todas las oficinas de expedicion.

MAHON 11 DE SETIEMBRE.

Efemérides.

1609.

Expulsion de los moriscos decretada por el rey Felipe III en el Escorial.

1714.

Asalto de Barcelona por las tropas de Felipe V, mandadas por el mariscal duque de Berwick.

Recuerdos de Menorca.

1812.

A fin de preservar á la isla del contagio reinante en diferentes puntos de la península, se ordena que nadie se atreva á recoger cosa alguna que el mar arroje, ni acercarse á buque que no haya tomado entrada.

Ha salido para Malta el vapor inglés *Malacca* de 1334 toneladas su capitán Mr. J. S. Gelpin con 52 tripulantes, 29 pasajeros, y el cable eléctrico de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Hace pocos días en Trentham (Inglaterra) se refugiaron mas de veinte personas bajo un gran olmo con motivo de haber estallado una tempestad. Un rayo cayó, trece personas fueron heridas

por él mas ó menos gravemente, quedando muerta en el acto una hermosísima jóven de veinte años.

Durante las tempestades no colocarse pues bajo de ningún árbol.

Toneles avinagrados.— Medio de remediar este defecto.— El vino torcido deja en las paredes de los toneles ó vasijas un principio ácido, que torceria igualmente el que se echa despues: para remediar este defecto, se hará una legía fuerte de cenizas de sarmiento y se echará en los toneles, cuidando de restregar bien con la legía por medio de estropajos, todo su interior, el cual ha de quedar por varios dias con la legía; luego se quitará esta y el tonel se lavará bien con agua. Se puede repetir la operacion una ó dos veces mas y las vasijas ó toneles quedarán habilitados.

Vino que se avinagra.— Medio de restablecer su buena calidad.— Se cuece al horno ó entre rescoldo una remolacha roja; se pela y corta una rebanada de dos dedos de gruesa: se saca del tonel el vino suficiente para que quede un vacío, á fin de suspender por medio de un hilo la rebanada de remolacha sin que llegue al líquido, y se tapa. Se deja por veinticuatro horas y despues se saca la remolacha; que se habrá cargado de ácido de vino, y este habrá vuelto á su estado primitivo. En algunas ocasiones hay que repetir la operacion tres veces.

Modo de conservar las coles verdes y con un sabor como si estuviesen acabadas de cortar.— Los labradores suelen conservar las coles en sótanos enterrando el troncho en arena; pero es mas seguro el medio que vamos á indicar.— Las coles deben cortarse luego que tengan dos ó tres pulgadas de circunferencia en su troncho, y á este se le saca la médula ó meollo del extremo hasta profundizar como una pulgada, cuidando de no cortar ni romper la corteza. Colóquense las coles en el suelo, ó colgadas, siempre con el troncho hácia arriba, y llénese de agua comun el hueco formado, cuidando de renovarla diariamente. Así se conserva esta hortaliza por espacio de algunos meses fresca y de buen sabor. En las navegaciones es preciso para precaver el derrame del agua por efecto de los balances, apelar á una operacion mas prolija, cual es la de guarnecer los tronchos con un canuto de caña, madera ú hoja de lata, poniéndoles un tapon de corcho. De este modo llevan los ingleses coles frescas en sus dilatados viages desde Londres á Calcuta, y aun á la Nueva Holanda.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santa Teodora penitente y el beato Bernardo de Ofida.

CULTOS.

CORTE DE MARIA— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia continúa con notable solemnidad el devoto y solemne octavario dedicado á dicha vírgen.

SANTO DE MAÑANA.

San Valeriano mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.— Sale á las 5 horas y 37 ms.— Pónese á las 6 h. y 16 ms.

LUNA.— Sale á las 1 h. 20 ms. de la T.— Se pone á las 10 h. y 38 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 10 de Setiembre de 1861.

Servicio para el 11.

Gefe de dia: D. Carlos Portal y Diaz comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos num. 36.— Parada, hospital y provisiones, Zaragoza.— El Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De la Habana en 56 dias corbeta esp.^a Anita de 253 ton., cap. D. Jacinto Humedas con 12 trip., 7 pas., aguardiente y azúcar para Barcelona. En cuarentena.

SALIDAS.

Para Palma laud esp. Paquito de 38 ton., pat. Pedro Antonio Bausá, con 7 trip., 14 pas. y lastre.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Palma balandra esp.^a Antonieta de 26 ton., pat. Francisco Sitjes con 6 trip., 1 pas., patatas y habas.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía de Mahon.

Los propietarios terratenientes en este distrito que á su tiempo manifestaron querer hacerse con los planos de sus respectivas fincas marcados en ellos los cercados, se servirán presentarse en la Secretaria de este Ayuntamiento dentro el término de ocho dias á contar desde hoy, á fin de hacerles una manifestacion referente al particular.

Los que no se presenten dentro dicho término se considerará que renuncian á dichos planos.— Mahon 7 de Setiembre de 1861.— Benito Pons, secretario.

Ayuntamiento Constitucional de Mahon.

Debiendo este Ayuntamiento proceder al nombramiento de tres peones camineros para los caminos vecinales de este distrito municipal; los aspirantes á estas plazas podrán presentarse en la secretaria de esta Cor-

poracion dentro el término de 8 dias á contar desde hoy, donde se les enterará de sus obligaciones y del sueldo que han de disfrutar. Mahon 10 de setiembre de 1861.— P. A. del A. — Benito Pons, Srío.

ANUNCIOS.

El lunes 16 del actual á las doce del dia se venderá en pública subasta en la plaza de la Constitucion una casa con una porcion de tierra adjunta sita en Torret perteneciente á la herencia de Bernardo Sintes y Portella. Las condiciones obran en el despacho del Notario don Nicolás Orfila.

MR. GRAUD.

Acaba de llegar á esta procedente de Paris con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños y clases, mapas y atlas geográficos, muestras para escribir, estampitas para devocionarios, estereoscopos con una gran variedad de vistas del mejor gusto, marcos dorados, ovalados y en negro de última perfeccion. Permanecerá en esta hasta el 15 del actual. Calle Nueva, 25.

Está para alquilar la casa n.º 50 de la calle de la Plana. En esta imprenta informarán.

MÉTODO ANALÍTICO

PARA

EL ESTUDIO DEL SOLFEO.

Compuesto y dedicado

á S. A. R. el Sermo. Sr. Príncipe de Asturias por Don Joaquin Lladó.

La obra constará de dos partes. La primera, que es la que forma el método, contiene la teoría del solfeo, y ochenta lecciones. La segunda encierra treinta lecciones-estudios en las que se hallan los signos de espresion mas usuales, y un breve diccionario musical.

Se publica por entregas de ocho paginas, en folio, constando la primera parte de diez y la segunda de cinco.

El precio de cada entrega es de 4 rs. en Barcelona; 5 fuera de ella, y 6 en el extranjero y América, franco de porte.

Se repartirán dos entregas cada mes.

Admite suscripciones D. Domingo Orfila, calle del Arraval n.º 127.

Por todo lo que vá sin firma— J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, num. 21.